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FORMARE E INFORMARE
PER UNA R&S 
QUALIFICATA
I successi di PINTUMED 
e dell’AITIVA Day, i corsi 
di formazione sempre 
più importanti, il nuovo 
Consiglio, il progetto 
AITIVAForma e il nuovo 
presidente, Gianfranco 
Di Tanna. Le attività di 
AITIVA sono sempre più 
numerose e rilevanti, al 
servizio del settore.

AITIVA, reduce dal successo del 
PINTUMED e dell’AITIVA Day, 
festeggia il settantaseiesimo an-
no di fondazione con molte novità, 
tutte di gradissimo rilievo, con un 
nuovo Consiglio e con un nuovo pre-
sidente, Gianfranco Di Tanna.

Il rinnovato Consiglio 
di AITIVA
Il Consiglio di AITIVA è formato da 
un gruppo storico molto affiatato, 
protagonista per aver partecipato 
all›organizzazione congressuale di 
tutte le edizioni di Fatipec, Eurocoat 
e PINTUMED e per l’organizzazio-
ne totale per le edizioni italiane. In 
sintonia con le evoluzioni e le pro-
blematiche del mercato, il Consiglio 
di AITIVA, nel tempo, ha organizzato 
convegni, dibattiti, tavole rotonde 
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MONICA TRABUCCHI

e, inoltre, ha il merito di aver crea-
to AITIVAForma, un programma di 
formazione permanente atto a pro-
muovere la preparazione degli ope-
ratori del settore e delle professioni 
connesse. 
“In questo gruppo si inseriscono da 
quest’anno cinque nuovi consiglieri 
-dice Olga Bottaro, presidente ono-
rario e delegato UACTM-: questo 
porterà a un ulteriore miglioramento 
delle nostre attività e in un ancora 
più significativo impegno nello svol-
gerle. Si tratta di due senior che 
hanno appena lasciato il mondo del 
lavoro, Massimo Aramini e Giorgio 
Sabbadini, che portano la loro ultra-
decennale esperienza nel settore e 
di tre giovani e giovanissimi, Filippo 
Busolo, Federica Camerlo e Mirco 
Cesaretti, che sono impegnati atti-

vamente nel mondo sia del regola-
torio che della ricerca.
Un gruppo eterogeneo, quindi, che, 
proprio per questo, potrà portare 
AITIVA ad aumentare la propria 
attività nel campo dell’innovazione 
e degli sviluppi delle tendenze che 
si prospettano nel nostro settore, 
con iniziative ed eventi originali per 
soddisfare al meglio le esigenze del 
settore”.

AITIVAForma, 
formare con passione i 
professionisti del settore
AITIVAForma è un programma di 
formazione permanente per il set-
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Nella foto a destra, 
Gianfranco Di Tanna 

e Olga Bottaro.

tore dei prodotti vernicianti e del-
le professioni connesse che ha lo 
scopo di fornire un fondamentale 
supporto specifico di conoscenze, 
atto a promuovere la preparazione 
tecnica degli operatori del settore e 
alle professioni collegate. Prevede 
l’organizzazione di corsi sulle prin-
cipali tematiche della tecnologia del 
prodotto verniciante: materie prime, 
formulazione, colore, produzione, 
applicazione, caratterizzazione, nor-
mative e corsi specifici di settore 
nei principali campi di applicazione 
-edilizia industria anticorrosione 
legno navale yacht-. I docenti pro-
vengono dal mondo accademico, 
dalle aziende produttrici di materie 
prime e apparecchiature, produttrici 
di prodotti finiti con elevate cono-
scenze professionali.

ed espansione, anche se alcuni com-
parti, come quello dell’isolamento 
termico, c’è stato, negli ultimi anni, 
un deciso incremento. Le attività di 
R&S dopo il Covid sono state, per lo 
più e purtroppo, impegnate a cerca-
re alternative per carenza di materie 
prime e per il vertiginoso aumento 
dei costi delle stesse e hanno de-
dicato meno energie a sviluppare 
nuove tecnologie e nuovi prodotti. 
Finita questa emergenza, si è torna-
ti a dedicarsi allo sviluppo di nuovi 
prodotti con materie prime innova-
tive e soprattutto con un occhio di 
riguardo alla sostenibilità e le fonti 
rinnovabili. Difficile, invece, rispon-
dere all’ultima parte della domanda 
perché è strettamente dipendente 
dalle diverse realtà: sicuramente, 
stiamo assistendo sempre di più ad 
acquisizioni di aziende italiane da 
parte di multinazionali che, comun-
que, fanno tesoro delle competenze 
dei laboratori delle aziende acquisite.

Come funziona l’interazione tra 
AITIVA e le altre associazioni 
di categoria del settore? Pensa 
che ci siano o si possano atti-
vare collaborazioni proattive in 
tal senso?
AITIVA si è sempre interfacciata con 
le altre associazioni di categoria e 
continuerà a farlo ancora di più. La 
presenza allo scorso PINTUMED dei 
due presidenti delle associazioni As-
sovernici ed Avisa -Giovanni Marsili 
e Gianni Martinetti-, soci storici di 

Gianfranco Di Tanna, 
nuovo presidente AITIVA
Gianfranco Di Tanna è il nuovo pre-
sidente AITIVA: a lui abbiamo posto 
alcune domande sul comparto delle 
materie prime e sull’attività dell’as-
sociazione.

Come giudica il settore dei pro-
dotti vernicianti da un punto di 
vista di ricerca e sviluppo? C’è 
ancora molto da migliorare e 
da scoprire? E qual è la rappre-
sentatività dei laboratori italia-
ni all’estero?
La R&S del nostro settore cerca sem-
pre di cogliere nuove opportunità e di 
proporre al mercato nuovi prodotti e 
nuove tendenze. Come sappiamo, il 
nostro settore opera in un mercato 
maturo e non certo in forte crescita 

CONSIGLIO DI AITIVA

Presidente Onorario e Delegato UATCM: Olga Bottaro 
Presidente Nazionale: Gianfranco Di Tanna
Vicepresidente: Paolo Cerri
Vicepresidente: G. Battista Gasparetto
Delegato UATCM: Rossano Ferretto
Delegato FATIPEC: Luciano Pau
Tesoriere: Piero Puppo
Consiglieri: Massimo Aramini, Ivan Matteo Barozzi, Maurizio 
Benetazzo, Filippo Busolo, Federica Camerlo, Mirco Cesaretti, 
Italo Marcacci, Giorgio Sabbadini, Salvatore Zuccarella 
Segretaria: Francesca Salvetti
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AITIVA ed entrambi di estrazione 
tecnica, non è che la dimostrazione 
di questa vicinanza e di proattività. 
AITIVA intende, infatti, impegnarsi 
sempre di più nella formazione tec-
nica dei dipendenti delle aziende che 
fanno parte di queste due associa-
zioni e non solo…
Vogliamo estendere la formazione a 
tutti gli operatori del settore, dai for-
nitori di materie prime ai rivenditori, 
quantomeno a quelli più specializzati 
e strutturati.
AITIVA ritiene, infatti, di avere le 
competenze e la neutralità di giu-
dizio necessarie per poter dare le 
giuste informazioni agli operatori 
del mercato. 

In occasione della scorsa edi-
zione di PINTUMED, lei ha 
puntato l’attenzione sugli argo-
menti sostenibilità e certifi ca-
zioni: qual è lo stato dell’arte in 
materia nel comparto dei pro-
duttori di prodotti vernicianti? 
Le aziende hanno recepito e 
stanno andando in questa di-
rezione? È un processo anco-
ra agli esordi o è ad uno step 
avanzato?
PINTUMED è un marchio registrato 
da UATCM, di cui AITIVA è socio 
fondatore e identifica convegni e con-
gressi organizzati dalle associazioni 
affiliate. La scorsa edizione è stata 
caratterizzata da un tema di grande 
attualità, quello della chimica ‘ver-
de’, che ha la missione di promuovere 
tecnologie innovative e lo sviluppo 
della chimica sostenibile nel nostro 
settore, anche attraverso le certifi-
cazioni ambientali, che sono state un 
tema importante della giornata. Le 
relazioni presentate si sono articolate 
su queste due tematiche ben distinte, 
entrambe molto interessanti e spero 
piene di spunti per sviluppi futuri.
AITIVA si è impegnata molto in que-
sti ultimi anni nel proporre, durante 

mento di grande importanza, quello 
della chimica ‘verde’ nel settore del 
coating e dei prodotti del futuro. 
Questa manifestazione nacque oltre 
20 anni fa proprio con lo scopo di 
portare conoscenza nell’ambito delle 
innovazioni tecnologiche nel nostro 
settore. Molta strada è stata fatta 
da allora anche se molta ancora ci 
attende, allo scopo di armonizzare 
ulteriormente, soprattutto a livello 
normativo, lo sviluppo dei prodotti 
vernicianti nei vari Paesi europei e 
soprattutto extraeuropei. .
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GIANFRANCO DI TANNA
• Laureato nel 1981 in Chimica alla facoltà di 

Scienze all’Università di Genova, iscritto dal 1989 
all’ordine dei Chimici.

• Impiegato con diverse mansioni nell’ambito R&D e produzione dal 
1983 al 1992 presso una società del gruppo Trimetal Paint belga, 
acquisita da Akzo Nobel, e dal 1992 al 1995 presso l’azienda Cove-
ma Vernici.

• Dal 1995 fi no allo scorso anno ha lavorato presso Boero Bartolo-
meo di Genova, ora nel gruppo portoghese CIN, nell’ambito della 
direzione R&S dove ha ricoperto vari ruoli fi no a essere coordinatore 
dei progetti di ricerca del Gruppo, soprattutto, nel campo della eco-
sostenibilità ed innovazione sostenibile.

• Nel 1989 partecipa ad uno dei primi corsi di formazione AITIVA or-
ganizzato a Genova e da allora diventa socio ricoprendo incarichi 
dapprima nel consiglio regionale Ligure e, quindi, nel consiglio na-
zionale. Da una decina di anni fa parte anche del comitato tecnico 
ed è coordinatore insieme ad Olga Bottaro della formazione di AI-
TIVA. È, inoltre, docente di alcuni corsi di formazione organizzati 
dall’associazione stessa.

• Ha partecipato come relatore in diversi convegni e congressi nazio-
nali e internazionali nel settore del restauro e dell’architettura oltre 
che dei prodotti vernicianti quali: Eurocoat 2004 a Rimini, Eurocoat 
2007 a Barcellona, Eurocoat 2013 a Piacenza; Convegno Colore Ar-
chitettura Ambiente 2004 a Genova; Convegni al salone del restauro 
di Ferrara 2006 e 2009; Convegno ATE -Associazione Tecnologi per 
Edilizia- e ANVIDES presso Politecnico di Milano del 2008.

• Docente nell’ambito del master in Color Design e Technology del 
Politecnico di Milano.

• Docente  nell’ambito dei percorsi formativi della Scuola Superiore 
IANUA di UNIGE.

• Autore e coautore di diversi articoli pubblicati sulle riviste scientifi che 
e di settore su prodotti vernicianti per effi cientamento energetico e su 
pigmenti IR riflettenti e sull’uso di materie prime biosostenibili.

i propri Convegni, argomenti legati 
alla chimica ‘verde’ oltre che a quelli 
legati all’innovazione tecnologica e 
delle certificazioni ambientali, sem-
pre più richieste e sempre più di at-
tualità. Il processo in questi ambiti, 
come si può ben vedere, è, se non 
proprio agli esordi, in pieno sviluppo 
e ci sarà ancora molto da fare.  
Il recente appuntamento con PIN-
TUMED è stato la continuazione di 
quello che si svolse in Italia, sempre 
qui nella nostra sede di Piacenza, nel 
2018 e che già affrontava un argo-


